

# EL PUEBLO

Semanario Social.

Con autorización competente.

Se reparte los domingos.

Dirección: San Vicente, 9.

## La ola verde.

Sentemos el hecho, aun cuando anotemos la inconsecuencia que encierra.

En dos diarios de los de significación más avanzada, hemos leído dos hermosas crónicas en defensa de la pública moral herida y ultrajada por la prensa pornográfica, a la que, con justa ira, condenan señalando los gravísimos trastornos que el orden social la debe.

A pesar de la brillantez del alegato y de la excelencia de la causa; a pesar de que en este punto particular estemos absolutamente conformes con los escritores aludidos, reconocemos, sin embargo, que no son ellos los más autorizados para hablar en este sentido, porque sus plumas han sido, en muchas ocasiones, las pregoneras y panegiristas de la omnimoda libertad de la prensa.

Es una marcada inconsecuencia que se nota más de una vez en estas cuestiones. Ninguna traba quieren que pueda cohibir la libertad de atacar los principios religiosos y morales, para así meterse con el derecho natural y el positivo en todas sus manifestaciones, para discutirlo y negarlo todo, y cuando con una perfecta lógica esa libertad se extiende a los últimos corolarios prácticos, a los que inmediatamente afectan a la vida social, a los indispensables para mantener siquiera una apariencia de paz pública, entonces se asustan, y en alta mar, embravecida ya la tempestad que ellos mismos promovieron, pretenden recoger velas.

Cosa imposible, lo sabemos—esta es la inconsecuencia,—pero intentada—este es el hecho. Merced a esa licencia absoluta que la prensa reclama y que desgraciadamente ha obtenido, se ha llegado al último extremo de inhonestedad en la publicación de impresos y gráficos ofensivos de la moral más laxa y menos recatada. ¡Cómo será que hasta en esos periódicos, que manga tan ancha disfrutan, a los que ni los escrúpulos de zapirón suelen preocupar ni molestar, donde tales publicaciones, de ordinario, tienen su mejor cartelero de anuncio, se dispara contra ellas!

Es, en efecto, un desenfreno el que en este particular existe, que amenaza acabar con los últimos restos de buen sentir y de bien obrar. No hace aún muchos años todavía, la prensa sicalíptica como las vendedoras de su propio honor, huían de la claridad del día, y si no por espontáneo decoro, imposible de admitir en este caso, al menos, por temor a la persecución sólo entre las sombras de la noche se mostraba; alguno que otro periódico de este género se compraba por algún colegial licenciado que, como a verdadera mercancía prohibida, la ponía a buen recaudo, escondiéndola de la vista de los demás.

Hoy.... Innumerables revistas con los títulos más llamativos, con los más sugestivos alicientes—que en la estampa y en la letra el genio de la perversión puede inven-

tar, solicitan a todas horas, en todos sitios, a todas las personas con el mayor descaro y la más perfecta impunidad.

Causa verdadera repugnancia ver que no ya los jóvenes, sino aun los niños, excitados por el ejemplo de las personas maduras ¡qué madurez!, sin coco de ninguna especie, ni a la autoridad paterna ni a la autoridad social, compran y leen y se envenenan con los libelos más obscenos y degradantes.

La ola verde, la ola de cieno, de detritus de cloaca, la que no sólo asfixia, sino que muerte envilecedora ocasiona, crece, se propaga, lo anega todo.

Los frutos del «Día de la Prensa» a contrarrestar este daño han de dirigirse en gran parte. Es lo que más urgencia impone.

De quince diputados que tenían pedida la palabra, en una de las últimas sesiones del Congreso, ninguno quería hacer uso de ella.

Un diario madrileño ponía a este hecho el siguiente título: «Huelga de oradores».

Huelga ideal que jamás debiera terminarse.

Feliz el país donde sus representantes callaran y obraran.

Porque la mayor parte, por no decir todo, lo que en las Cámaras se perore, de todas maneras «huelga» cuando no perjudique al bien de la Nación.

## ¿Qué es la Musa...?

Para el inspirado poeta

Vicente Mena : : : :

Es la musa el ruiseñor que del monte en la espesura da su trino encantador entre el plácido rumor de la fuente que murmura.

Es la brisa nocturniana de la alegre primavera, deliciosa en la mañana, y al llegar la tarde vana, juguetona en la pradera.

Es la rosa colorada cuando se empuja en su tallo al despuntar la alborada sonriente, nacarada, del florido mes de Mayo.

Es la fuerza en el sentir, el placer en el gozar, el dolor en el sufrir, el consuelo en el vivir y el sostén en el bregar.

Del humano es la hermosura, es la energía del mar, de la nieve la blancura, del invierno la tristura y la paz es del hogar.

## Consultorio-Clinica Operatoria del DR. GARCÍA CAPPA

### RAYOS X

Fundada el 1906

Cuesta de los Pascuales, 8, teléfono 210.—TOLEDO

CONSULTA de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos y cirugía general, a cargo del Dr. Garcia Cappa, del Hospital de la Princesa y del Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso, martes y viernes, de 11 a 1 y de 2 a 5.

En Madrid, todos los días (excepto los citados), de 2 a 5.—SANTA MARÍA, 6, PRINCIPAL Este Consultorio se halla abierto todos los días de 5 a 6, para la curación de enfermos en tratamiento, a cargo de los Practicantes

D. Fernando González y D. Cipriano F. Moraleda.

Ella, con mano bendita, en sus estrofas enlaza al que en Palacios habita, con la humilde montaraza de la pobre cabañita.

Ella canta los dulzores del robusto zagalillo que ya sueña con amores entre los suaves rumores del balar del cabritillo.

Ella sube hasta la altura de la brava serranía; se remonta con premura donde el Astro Rey fulgura y roba la luz del día.

Es el sol, es la Natura, es el reposo, la huida, la montaña, la llanura, la profundidad, la altura, es la muerte y es la vida.

Dichoso mil veces sea el que como tú posea tan grande y valioso don... ¡Que es la Musa la que crea el habla del corazón!

Francisco Serrano Morón, Presbítero.

Toledo-6-VII-1916.

## El socialismo Y LA MUJER

Barcelona 6 (2,15 tarde).

«Hoy han sido más violentas las coacciones ejercidas sobre los obreros de ambos sexos que acudían al trabajo en las fábricas de tejidos.

Grupos numerosos de huelguistas, apostados en las inmediaciones de las fábricas, desde las primeras horas de la mañana, burlaban la acción de la policía, y en cuanto cogían por su cuenta a una obrera, la apaleaban, y si podían la cortaban el pelo y la desnudaban.»

No seguimos copiando más del telegrama citado, porque lo restante es del mismo orden.

Basta con lo transcrito para que se pueda apreciar en toda su extensión lo que ya en otras

ocasiones hemos hecho notar, y que con esto queda plenamente confirmado: la tolerancia y libertad de los socialistas, que a todas horas están tronando contra la opresión e intolerancia del catolicismo.

Y además queda comprobada otra cosa: la nobleza y delicadeza de este partido; el respeto y distinción que guarda para la mujer; la alta consideración en que tiene a la compañera.

Muchas de esas obreras, tan ignominiosamente tratadas por los huelguistas, serán viudas o madres de familia con el marido enfermo, las que, para dar aquel día pan a sus hijos, habrían menester, indispensablemente, el acudir a sus fábricas, y los huelguistas, sin miramiento a estos motivos ni a la condición de las obreras, bárbaramente las apalean y ejecutan en ellas otras felonías tan viles como cobardes.

Esto es lo que la mujer puede esperar del socialismo; esto es lo que la aguarda fuera de la religión; esto es lo que se repite en todos los tiempos.

Partido o escuela, sociedad que de Dios se aparta, que de la religión reniega, se endurece y embrutece y las primeras víctimas de su fiera son los más débiles, y entre éstos la mujer.

La Iglesia la ha otorgado todos los honores ha emancipado su vida y ha ornado su dignidad.

Fuera de ella pierde todo su brillo, se conculcan todos sus derechos y se pisotea y mancilla toda su grandeza.

El hombre sin religión es un tirano, y todo tirano es cobarde, y la mujer es la que inmediatamente sufre sus crueldades.

El socialismo es irreligioso, y porque es irreligioso es también tirano; y porque es tirano es igualmente cobarde.

Por eso, si nos produce gran dolor el ver a los hombres dejarse engañar por estas ideas, doble nos causa el contemplar que la mujer también se deje fascinar por ellas.

Lo que han hecho los huelguistas barceloneses es lo que en todo tiempo hará el socialismo con la mujer; apalearla brutalmente y despojarla de su augusta dignidad.

## Materiales de construcción.

Yeso, Cal, Cemento natural, Portland, Tudela, Veguín, Ladrillos, Tejas, Azulejos y todo lo concerniente al ramo de construcción.

Juan de Castro Mesía. © Instituto, 3.—TOLEDO—Teléfono 179. © Se sirve a domicilio.



**Por el Rey de Reyes.**

Con gran solemnidad se han celebrado en la Iglesia de la Compañía de Jesús los cultos en honor del Sagrado Corazón de Jesús.

El R. P. Agustín Moral, encargado de los Sermones durante todo el Novenario, ha llamado poderosamente la atención por la originalidad de los temas desarrollados, por la forma atrayente y, sobre todo, por la unción y celo demostrados, verdaderamente apostólicos.

Esta tarde, a las cinco y media, los ejercicios acostumbrados, y terminados, tendrá lugar la Procesión que presidirá el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar, y a la que, como siempre, es de esperar que acuda Toledo entero.

Nosotros, por nuestra parte, rogamos a nuestros numerosos lectores que ni uno sólo falte a ella.

Que los hombres, especialmente, vayan dando escolta al Rey de Reyes.

**El trabajo de la mujer y del niño.**

Es un problema éste del trabajo femenino que requiere atención constante y protección urgente.

Se estudia muy poco la mejora de la clase media y las amarguras de las mujeres que del trabajo viven, parece que no tienen importancia social.

El obrerismo, que tantos recursos tiene, procura abandonar a la mujer; toda la fuerza del socialismo se dirige a prescindir de la mujer; la considera como un objeto de recreo y no la da más importancia que a la baraja o a las fichas del dominó: un pasatiempo.

El servicio doméstico y la costura son la ocupación ordinaria de la mujer al encontrarse sin el apoyo de la fortuna y sin una preparación técnica especial, que la permita vivir con cierta independencia del varón.

En el servicio doméstico, van siendo cada vez menos las familias que consideran a la criada como prolongación de la familia, como una hija de segundo orden a quien hay que instruir y educar, cuyos intereses espirituales y materiales hay que cuidar y fomentar, y cuya moralidad hay que defender y conservar.

Como el interés es siempre egoísta, si el cariño no endulza los relaciones sociales, el egoísmo ahonda cada vez más la diferencia de clases, y esa guerra social hace más difícil la vida.

El cristianismo, al endulzar las amarguras del mundo del trabajo, une los factores de la producción y fomenta el progreso.

Para las obreras de la aguja se anuncian días mejores. A pesar de la guerra, o acaso por ella, el gobierno francés ha intervenido enérgicamente contra los acaparadores del trabajo de la mujer en lencería, suprimiendo los tres reales de jornal por diez horas de trabajo y estableciendo el salario mínimo por medio de una ley, que en el transcurso de un año, ha sufrido ya tres modificaciones. La última, debida a las gestiones de los sindicatos católicos de París, es bastante aceptable.

La obrera gana en su domicilio el mismo jornal que en el taller, y la tarifa de salarios se establece de común acuerdo, arbitraje mixto de maestras y obreras, pudiendo éstas denunciar las tarifas cuando se alteran los precios de las subsistencias.

Para facilitar la comparación entre la tarifa mínima establecida y la que paga el patrono, deberá éste llenar ciertas formalidades, cuya inobservancia es objeto de sanciones penales.

Josemary.

**MATEROLOGÍA**

**NOCIONES DE HIGIENE INFANTIL**

Como prometí en el artículo anterior, voy a ocuparme en el presente del «sueño», función muy importante en todas las edades, pero en el niño es de un valor inmenso.

Nosotros mismos podemos juzgar la importancia de esta función, cuando por cualquier circunstancia nos vemos obligados a la vigilia más o menos prolongada. Sea por enfermedad, por trabajos extraordinarios, etc., cuando no dormimos lo acostumbrado o lo necesario, nos encontramos mal, sin aptitudes para nada. Necesariamente ha de ocurrir así, pues no hemos reparado las fuerzas con el descanso habitual y preciso.

Al niño desde que nace, con pretexto de ponerlo a dormir, no se respeta su sueño; y ya sea el beso, ya levantarlo de la cuna para contemplarlo, para darle de mamar, etc., es muy común despertarlo.

**La criatura protesta**

como puede hacerlo... llorando; este es el único medio de expresión disponible para decir a las personas que le han despertado; sólo unos menecatos, no sabéis cuidarme, me molestáis continuamente. Esto y mucho más diría si pudiera hablar.

**Nosotros protestamos**

con el mal humor cuando nos quitan el sueño, aunque sea para cumplir con una obligación. Por lo tanto, no extrañéis que las criaturas lloren con insistencia ante las molestias que les ocasionan el cariño mal entendido.

**Respetad el sueño**

de vuestros pequeñuelos, guardad silencio alrededor de su cuna, pues el sueño es más necesario cuanto más pequeños; es decir, las horas de sueño están en razón inversa de la edad.

**En los primeros meses**

no pueden hacer otra cosa si están sanos: dormir y mamar son las funciones principales, además de las digestivas. Por lo tanto, las excitaciones para que el niño sonría, el ajito y otras monaditas, son contraproducentes, llegando en ocasiones a originar trastornos nerviosos de los que el menos malo es el insomnio.

**Cuidad**

de vuestros hijos, no los llevéis a trasnochar a paseos, cines, teatros, etc., con el pretexto de que se distraigan para divertirlos vosotras. En los primeros meses y años de la vida los niños no se distraen con diversiones propias de adultos y deben estar en la *camita* muy temprano. Sacarlos del ambiente de tranquilidad y descanso normales, fisiológicos, es buscarlos una enfermedad en muchas ocasiones.

**Alguna dirá al leer esto:**

«pero este hombre» no quiere más que tenerla a una sacrificada. Demasiado se pasa con tantas contrariedades, para que un día que haya algo que ver, no se pueda expansionar y disfrutar algo.

**No digo precisamente que te sacrificques,**

aun cuando ese es tu deber, y por lo tanto, donde éste existe no hay sacrificio, pero si no tienes persona de mucha confianza que vigile tus hijos mientras estás en el teatro o cine, tu obligación es quedarte en casa velando su sueño. Lo menos que puede ocurrir es que alguno se despierte, te llame, no te vea y *arme una perra*, pues por instinto no llamará a su padre, sino a tí. Si estás criando de ningún modo ni bajo ningún pretexto debes faltar del lado de tu hijo; a él te debes, no a las diversiones.

No es el primer caso de encontrarse una madre a su hijo muerto al regresar del teatro, sin que estuviera, al parecer, enfermo.

**Y me diréis**

lo mismo si hubiera muerto estando su madre si fué un accidente repentino. Cierto. Pero si hubiera estado allí lo hubiera visto, teniendo el consuelo de recibir su último suspiro.

No hay que dar vueltas al asunto, la maternidad exige deberes ineludibles, tanto bajo el aspecto higiénico como el moral, y perdonad el *palito*... pero no me puedo sustraer ante la experiencia; ya continuaremos.

Lisardo.

**Favores de la Virgen de la Salud.**

Los que una vez han contemplado los encantos de la imagen excelsa de Nuestra Señora de la Salud y han oído y presenciado sus bondades, la guardan un íntimo e imborrable amor y a Ella acuden donde quiera que se encuentren.

De la ciudad del Betis llega hoy a la ciudad del Tajo una nueva muy agradable, nada sorprendente para los que ya tenemos tanta experiencia de los prodigios realizados por esta venerada imagen, pero si por ver de qué manera a todos los ámbitos de nuestra España llegan los ecos de tales maravillas y de tan ferviente devoción.

D. José Delgado y García de la Torre, Oficial de Infantería residente en Sevilla, llevaba casi un año atormentado por unas fiebres, para las que ningún remedio se encontraba, y que por lo tanto daban ocasión a desconsoladores augurios. Afortunadamente, en su cristiana madre existe

**AGUAS MEDICINALES Y BALNEARIO Puertollano (Ciudad Real).**

Las mejores para las enfermedades del estómago, hígado, cólicos del riñón, cálculos fosfáticos, catarros de la vejiga, matriz, anemia, clorosis, cloroanemia, desarreglos menstruales, linfatismo y debilidad general.

Temporada oficial del 1.º de Junio al 30 de Septiembre.

ABIERTAS TODO EL AÑO

Único depositario en Madrid: COMPAÑÍA GENERAL DE AGUAS, Reina, núm. 29.

Depósito en todas las capitales de provincia.—En Toledo, Farmacia de J. M. de los Santos, Plata, 23.—Para pedidos y detalles a su administrador

JOSÉ RODRÍGUEZ GÓMEZ

una viva confianza y devoción a Nuestra Señora de la Salud, y desde tan lejanas tierras — que para el amor y la fe no hay distancias — la invocó con el ansia con que una madre pide la salud de un hijo joven y de brillante porvenir, y tan nobles ansias hánse visto satisfechas, pues su hijo ha sanado por completo, prevaleciendo el poder de tan gran Señora, donde tantos remedios humanos inútilmente habíanse ensayado.

*¡Gloria a la que con Dios todo lo puede!*  
*¡Honor y culto a la milagrosa imagen de Nuestra Señora de la Salud!*

**España por el Sagrado Corazón de Jesús.**

Donativos recibidos para el Monumento que en el corazón de España (Cerro de los Angeles-Getafe), ha de levantarse al Sagrado Corazón de Jesús.

	Pesetas.
Suma anterior.....	97,75
D. Francisco Fernández Granada.....	1,00
D.ª Aleja Fernández Granada.....	1,00
D. A. P.....	1,00
Una devota del Sagrado Corazón de Jesús por sus difuntos.....	1,00
D.ª Florencia Pellicer.....	0,30
D. Juan José Daza.....	1,00
Idem id. por sus difuntos.....	1,00
Sus cinco hijos.....	1,00
Una devota.....	0,50
D.ª María Moncayo.....	0,05
D.ª Juliana Moncayo.....	0,05
D.ª Josefa Vergara.....	0,05
D.ª Elvira Caballero.....	1,00
Teresita León.....	1,00
D.ª Loreto Pérez.....	0,50
D.ª Gabina García.....	0,50
D.ª Carmen Moraleda.....	0,25
D.ª Tomasa Platero.....	0,20
D. Ramón López Martín.....	1,00
D.ª Patrocinio F. de Santos Pérez de López.....	1,00
D. Augusto Estéfani.....	1,00
D.ª Fausta Estéfani.....	1,00
D.ª Clotilde Estéfani.....	1,00
D. Francisco López Fando.....	1,00
D.ª María Paz Rodríguez, en sufragio del alma de su hijo.....	0,50
D.ª María López Fando.....	0,10
D. José Manuel López Fando.....	0,10
D.ª Dolores López Fando.....	0,10
D. Jaime López Fando.....	0,10
D. Luis López Fando.....	0,10
D. Alfonso López Fando.....	0,10
D. Antonio López Fando.....	0,10
D. Mariano López Fando.....	0,10
D.ª María Paz López Fando.....	0,10
D. Paquito López Fando.....	0,10
D.ª Cristeta Martín y Torres.....	0,50
D. Manuel Basarán.....	1,00
D.ª Francisca Delgado.....	1,00
D. Isidoro Basarán.....	1,00
D. Gabriel Basarán.....	1,00
D.ª Pascuala Basarán.....	1,00
D.ª Carmen Basarán.....	1,00
D. Francisco Basarán.....	1,00
D. Manuel Basarán.....	1,00
D. Gumersindo Rojo.....	1,00
D.ª Marcelina Galán.....	0,50
Sor María Josefa Rojo, difunta.....	0,25
D. Miguel Rojo.....	0,25
D. Epifanio Rojo.....	0,25
D. Esteban Rojo.....	0,25
D.ª Feliciano Alonso.....	0,25
D. Anastasio Rodríguez.....	0,25
D.ª Eusebia Bolonio.....	0,25
D.ª Antonia Bolonio.....	0,25
D. Joaquín Rodríguez.....	0,10
D.ª Obdulia Rodríguez.....	0,10
D. Antonio Rodríguez.....	0,10
Teresita Rodríguez.....	0,10
D.ª Adela Rodríguez.....	0,10
D. Jacinto Pérez García.....	0,10
D.ª Casta Benito Sánchez.....	0,10
D. Pedro Pérez Benito.....	0,10
D. Jacinto Pérez Benito.....	0,10
D. Carlos Pérez Benito.....	0,10
D. Juan Pérez Benito.....	0,10
D. Benito Martín Robledo.....	0,30
D. José Gómez.....	0,05
D.ª María Mateos.....	0,05
Seis hermanos.....	0,30
D. Isidro Alosete (q. e. p. d.).....	1,00
D. Luis Aguado.....	0,05
D.ª Ecaración Aguado.....	0,05
D. Gregorio Aguado.....	0,05
D. Andrés Aguado (q. e. p. d.).....	0,05
Varias señoritas.....	1,00
Idem.....	1,00
Idem.....	1,00

	Pesetas
Varias señoritas.....	1,00
Idem.....	1,00
Idem.....	1,00
Idem.....	1,00
Una señorita amante del Sagrado Corazón.....	1,00
Cuatro hermanitos.....	0,50
D. Emilio Orúe.....	1,00
D. José Rivas Cobián.....	1,00
D. Pedro Rivas Fernández.....	1,00
D.ª Candelaria Cobián.....	1,00
D. Marlaro Rivas.....	1,00
Quatro difuntos.....	1,00
D. Florentino Morcuende.....	1,00
TOTAL.....	147,15

**Para el Templo Expiatorio en el Tibidabo.**

	Pesetas.
Suma anterior.....	202,50
Srta. Bonosa Bordonado Chapela, en sufragio del alma de su padre.....	1,00
D. Fernando Bordonado Chapela, alumno del Colegio de Huérfanos, id.....	0,25
D. Leopoldo Bordonado Chapela, id., id.....	0,25
D. Mario Bordonado Chapela, id., id.....	0,25
D.ª Salvadora Martínez de Aguado, sacrifica una moneda de 5 pesetas, que un pequeño hijo suyo la entregó en la hora de su muerte para que se la guardara y pide al Divino Corazón de Jesús siga bendiciendo a su familia.....	5,00
TOTAL.....	209,25

**NOTA** Los donativos se recogerán en esta Administración todos los días de once de la mañana a una de la tarde.

Las mismas horas se destinan, durante el verano, para todos los asuntos que con el periódico se relacionen.

**Así debe hacerse.**

En Madrid, un caballero, a quien ofrecía un vendedor una revista pornográfica, avisó a un guardia para que le detuviera, y presentó la oportuna denuncia en la Comisaría correspondiente con objeto de que se imponga a los responsables el conveniente castigo.

Este hecho, que es el que ha motivado nuestro artículo de fondo, es digno de todo aplauso.

Durante las fiestas del Corpus se vino por aquí una plaga de estos vendedores que, a un precio inverosímil, estaban expendiendo tales porquerías.

Muchas personas de los pueblos vecinos, que en ese día visitan nuestra capital, pudieron llevar a sus hogares esas tan dañosas semillas.

Así cunde esta infame propaganda por abandono de quien debe velar por la defensa de la sociedad y por la indiferencia nuestra ante tamaños peligros.

Si el Estado abandona un deber tan imperioso, suplamos nosotros esta falta.

Cuando veamos un tráfico tan inmundo, como cuando oigamos una blasfemia, hagamos lo que ese caballero.

Así es como debe de hacerse.

**Por la Buena Prensa.**

**En Dosbarrios.**

Con entusiasmo indescriptible se ha celebrado en este pueblo la fiesta de «La Prensa», organizada por los Rvdos. Sres. Curas, demostrando una vez más su ardoroso celo. Durante los días 26, 27 y 28, se han celebrado un solemne Triduo con exposición de Su Divina Majestad, catándose el *Tantum Ergo* de Saizar Vitoria y el Himno del Congreso Eucarístico



por los niños de la Catequesis, hábilmente dirigidos por el Sacristán de esta Parroquia D. Vito R. Barba, predicando en los tres días el señor Cura D. Agustín Crespo, D. José Rivadeneira y D. Juan Fernández Palomino, los que con gran elocuencia han expuesto las ventajas que trae consigo la Buena Prensa, y los males que la contraria acarrea a la familia, a la Patria y a la Iglesia.

Terminóse el Triduo con la fiesta celebrada el día de San Pedro, oficiando en la Misa nuestro Sr. Cura, asistido del Sr. Coadjutor D. José Lillo y de D. José Rivadeneira. Dirigió la palabra el antedicho Sr. Coadjutor, haciendo elocuente el resumen de los tres días anteriores. Se cantó la Misa coral de Pío X por los citados niños y niñas de la Catequesis.

Emocionante fué el momento aquel en que, entre las armonías del canto de los niños y el silencio de un pueblo entusiasmado, se acercaron a recibir el Pan de los Angeles las Laureadas y Legionarias de los siete coros que en este pueblo existen.

Durante los tres días del Triduo y el día de la fiesta se hizo la colecta, presidiendo la mesa y ostentando sus medallas las laureadas señoras D.<sup>a</sup> Mercedes Bravo, Angela Mraelche, Juliana Torres, María Josefa Moya y las niñas Modesta L. Bravo y Teodora García Serrano, quienes, a pesar de sus pocos años, son la admiración del pueblo por sus trabajos realizados en favor de la Grande Obra. Se repartieron innumerables folletos y hojas de propaganda.

En suma, Dosbarrios ha dado muestras de su fe y religiosidad crecientes. Mil parabienes a los Sres. Curas y Seminaristas, pidiendo a Dios que la semilla esparcida produzca frutos abundantes y logremos ver realizados los proyectos de que desaparezcán de este pueblo los pocos periódicos malos que a él vienen, teniendo ya pruebas de esto con el aumento de varios números de *El Debate* y la desaparición del *Heraldo*.

¡Bien por el pueblo de Dosbarrios y bien por los Legionarios de la Buena Prensa.

—Eztamos oyendo dizparates. Er zeñorito Carlos no mira azin ar pobre, porque no ez orgullozo y porque tié educación.

—No, zi a mí me da igual. Carito lo pagarán luego; azina que venga lo de aquí no hay tuyo ni mío ¡a ver qué hace! Entonces toos zeremos iguales y ze acabó la tontería ezta de ricos y pobres. Ya vendrá er reparto, ya.

—Ganas de argunos.

—¡Qué entiende uzte, zeñá Izabel! ¡Zi no ha tenío uzte eztrución en toa su vía!

—Pues pa tener ezas ideas más vale no tener náa.

—Farta que zepa uzte lo que ez una idea.

—Anda, anda a tu quehacer y calla.

—Pero zi ez que uzte no ve máz alla de una zotana.

—¿Ya ezta con las zotanas?

—Mira, Juaniyo, vere.

—Zeño Ezteban, ez que tié uzte una mujer muy inorante, pero que quié zabé máz que mi compadre Polonio, que ez quien dice ezo der reparto. ¿Eztamos?

—Pero, ¿qué mar te hacen los ricos, condenaos?

—Los ricos zon los que ezplotan a uno; los ricos zon los que nos hacen trabajar pa zer ellos zeñoritos; los ricos zon los que dan el dinero a los curas.

—¡Deja a los curas!

—Y er zeñorito Carlos ez rico y ez er que nos ezplota y ez er que nos hace trabajar.

—Que estás hablando del amo.

—Ya lo zé, zeño Esteban, pero no puedo contenerme. ¡Que zea er rico y nozotros pobres! Zi los ricos diezen su capital....

—¿Pero qué querías, que porque a ti te hagan farta unas botas, vaya er zeñorito a darte las suyas y ze quede er dezcarzo?

—Lo que ez la eztrución, unas botas no zon un capital, zeñá Izabel.

—Bueno, calla de una vez. Y ezta tarde irás con ezte a ezperar ar zeñorito Carlos.

—¡Mardita zea!....

—Y azina que llegue le dirás si quié llegarze a la ermita.

—Ju, ju, ju.

—¿De qué te ríes?

—De lo inocente que ez uzte, zeñá Izabel; ¿er zeñorito a rezar? Ju, ju, ju.

—Pues, ¿qué?

—Los zeñoritos no rezan. En Sevilla no va ninguno a miza, porque ezo zon ideas de arguna beata como uzte. ¿Eztamos? ¡Güenos, Güenos zon los zeñoritos! ¡Y ezo es en lo único que estan de acuerdo conmigo! en decir que los curas y los frailes....

—Que no hay paciencia pa oírte, Juaniyo.

—¡Er demonio e la vieja! ¡Ir er zeñorito a rezar! Ju, ju, ju. ¿Quién z'habrá creído uzte que ez er zeñorito? ¿Argún capuchino?....

II

Caía el sol a plomo sobre la llanura, cuando el señorito Carlos llegaba al cortijo.

—Bienvenido zea uzte, zeñorito.

—Güenas tardes, zeñorito Carlos.

—Ziéntese, zeñorito.

—Vendrá uzte un canzao.

—No; la jaca es buena: corre a maravilla. Tanto es así, que voy a montar en seguida para llegarme a la ermita.

—Zi, zeñorito Carlos, vaya nzté. Zu papá era la primera vizita que hacía, azina llegaba al cortijo.

—Pues ahora iré. Me han dicho, Juanillo, que está tu hermana enferma.

—Zi, zeñorito; no zé que será.

—¿No ha venido el médico?

—No, zeñor. A cuarquier hora yamo yo a un facultativo.

—¿Tan mal los quieres?

—Zi ez que yevau un horror de dinero por nada.

—¡Bah! Que se llegue esta noche a X.... el tío Zuro y que avise al médico. Los gastos corren de mi cuenta.

—Zeñorito....

—¿Dónde está la enferma?

—En el cuarto de ayá arriba.

—Pues es necesario instalarla en mejor alcoba. Mañana a primera hora la trasladaremos a esta habitación.

—Zeñorito...., yo no zé.... er cazo ez.... pero ez que...., ¿Eztamos?

—Ezos zon los ricos, Juaniyo.

—Bueno, prepararme algo de comer, que vuelvo en seguida de la ermita.

—Hazta luego, zeñorito.

—Adiós.

—Y gracias, zeñorito Carlos, por tóo.

—Pero ¿qué te pasa, Juaniyo?

—No zé, zeñá Isabel, pero tengo muchas ganas de llorar.

—¿Qué ha dicho hoy el médico?

—Que está mu grave, zeñorito Carlos. ¡Pobre Teresiya! Zi, zeñorito, mi hermana se muere.

—¡Quién sabe, hombre! Dios todo lo puede y nosotros le pediremos la salud de la niña, si así le conviene a ella.

—Pero....

—Nada, Juaniyo; desde mañana serás tú quien me acompañe toos los días a la ermita y allí rogaremos por tu hermana.

—Yo.... er cazo ez.... que.... yo....

—¿Qué, hombre?

—Que yo no rezo nunca, zeñorito. ¿Eztamos?

—Ja, ja, ja. Paes mañana, antes de que el sol ilumine por completo la tierra, nos llegaremos los dos a la ermita y rezarás hasta que yo te diga basta, pero rezarás con el corazón, pidiendo a la Virgen que se salve Teresita. Y como mañana, todos os días.

—Lo que mande er zeñorito haré yo.

IV

Todas las mañanas, apenas el sol ha despertado, cruzan la carretera real dos hombre que, a paso ligero, caminan hacia la ermita.

Es esta ermita un pequeño y sencillo edificio, restos de cierto antiguo monasterio y en cuya parte central, adicionada por algunas modernas reparaciones, existe una tosca escultura de María. Todavía se ve el primitivo campanario, en el que vibra, con lento repique, una campana que apenas si ya puede sonar y algunos arcos que se dibujan en la tapia, harto carcomida y cubierta de hierba.

Y en el interior de esta santa casa, dobla Juanillo sus rodillas, dando gracias a la Virgen por la curación de su hermana, de la infeliz Teresiya. De vez en vez, al ronco sonido de la campana, cree escuchar el moreno cortijero una voz misteriosa que le dice: ¡Eso son los ricos, Juanillo!

F. Castán Palomar.

VENTA DE CASA

A voluntad de su dueño se vende una en la Cuesta del Corchete, núm. 9. Para tratar

Tendillas, 3.—Sastrería.

NOTICIAS

Ya publicado nuestro último número recibimos un atento B. L. M. del nuevo Gobernador civil de esta Provincia, D. Emilio de Iñesón Paz, ofreciéndose en su nuevo cargo.

Reiteramos el saludo que ya le dirigimos y correspondemos a su ofrecimiento con el nuestro para cuanto sea de pública utilidad.

Se nos ruega hagamos saber que las dos hortensias rifadas por la Comunidad de Madre de Dios han correspondido al número 865.

El poseedor del número puede pasar a recogerlos al expresado Convento por la mañana de nueve a once, y por la tarde de cuatro a seis.

El Sr. Gobernador civil ha ordenado que, durante las vacaciones escolares, se verifiquen en las Escuelas de la provincia las obras necesarias prescritas por la higiene, así como en los locales inmediatos a ellas.

Aplaudimos determinación tan acertada.

El Emmo. Sr. Cardenal ha nombrado: Cura Regente de Mora, a D. Ricardo Cuadrado Díez; Cura Regente de Zarza-Capilla, a D. Julián Muñoz Cuesta; Coadjutor encargado de la Parroquia de Santiago, de Guadalajara, a D. Victoriano Hernández Lasen; Coadjutor de la Parroquia de San Justo, de Toledo, a D. José Luis Marín y Martín, y Coadjutor de Carpio de Tajo, a D. José Rivadeneira.

A todos les damos nuestra más sincera enhorabuena.

En la Iglesia Parroquial de Santo Tomás tuvo ayer lugar el matrimonio de la distinguida y gentil Srta. María Luisa Hidalgo y Blanco, hija de nuestro muy querido amigo el culto Pro-

fesor de la Escuela Normal D. Juan Hidalgo, con el Primer Teniente de la Guardia civil don Luis Espinosa Ortiz. En el tren de la tarde salió la feliz pareja a realizar su viaje de boda por el Norte.

Que el Señor les colme de felicidad.

A la avanzada edad de 85 años, y confortado con los Santos Sacramentos, ha fallecido don Sebastián Villarreal y López, padre de nuestro particular y querido amigo, el Concejal de este Ayuntamiento, D. Justo, a quien como a toda su distinguida familia hacemos presente el testimonio de nuestro más sincero sentimiento.

En la Parroquia de San Nicolás se efectuó el miércoles último el enlace de la distinguida Srta. Lucía Díaz Maroto con el Capitán Profesor de la Academia de Infantería D. Juan Arjona.

Nuestra enhorabuena.

CULTOS

Cuarenta Horas.—Días 10, 11 y 12, Capilla del Colegio de Doncellas, 13, 14 y 15, Capilla del Hospital del Rey, y 16, Iglesia de San Vicente.

Jueves Eucarísticos.—La Comunión del jueves será: en Santa Leocadia y Santo Tomás, a las siete; en la Capilla de San José, en Santa María Magdalena, en Santiago y Colegio de Ursulinas, a las siete y media, y en Santos Justo y Pástor, a las ocho.

Por la tarde, la Hora Santa será: a las cuatro y media en el Convento de Gaitanas, y a las cuatro en la Parroquia de Santiago.

Iglesia de Santa María Magdalena.—Continúa la solemne Novena dedicada a Nuestra Señora del Carmen. Todos los días hay Misas rezadas desde las cinco hasta las diez, cada media hora; a las nueve, Misa cantada y Novena. Por la tarde, a las siete, Exposición, Estación, Rosario, Sermón, Plegaria, Novena y Reserva, terminando con la Salve.

Predica todo el Novenario el muy ilustre Sr. Dr. D. José Rodríguez, Canónigo Magistral de la S. I. P.

Convento de Padres Carmelitas.—Sigue el solemne Novenario a Nuestra Señora del Carmen. Todos los días, a las cinco, Misa rezada, y a continuación la Novena; a las siete, Misa solemne, Exposición y Novena. Por la tarde, a las seis y media, Exposición, Rosario, Plegaria, Sermón, Novena, Cánticos y Reserva.

Predicarán: los días 9, 10 y 11, el Muy Reverendo Padre Paulino Alvarez, ex Provincial y Misionero de la Orden de Santo Domingo; el 12, D. Joaquín de la Madrid, Capellán de Reyes; el 13, D. Constantino Pérez, Párroco de Sonseca, y el 14 y 15, D. Amadeo Carrillo Archidona, elocuente orador de Madrid.

Hoy 9, a las siete, Misa de Comunión para los niños y niñas; a las diez y media, grandiosa Misa coral, con Sermón.

El día 15, último de Novena, a las seis de la tarde, Rosario, y terminado, se sacará procesionalmente a la Reina del Carmelo por las calles de costumbre, asistiendo el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar de esta Diócesis.

Al regreso, se harán los cultos ordinarios.

Probad los riquísimos

CHOCOLATES DE ASTORGA

especiales para Comunidades y Colegios

elaborados a brazo y analizados en distintos Laboratorios Municipales, marca

La Purísima.

Fabricante: D. JESÚS MARTÍNEZ.

Pedidlos en los buenos Establecimientos de Coloniales y Ultramarinos, o a su representante en Toledo,

D. Julián Hernández Ramos

Sacramento, 6 (tienda de comestibles).

TOLEDO

IMPRENTA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ

Comercio, 55, y Lucio, 8.



¡Eso son los ricos!

I

La llegada del señorito Carlos al cortijo había producido enorme sensación. Aquella gente no daba punto de reposo preparando la casa para recibir al huésped. ¡Buenos días se estaba llevando la zeñá Isabel! Gracias a que su Charito era ya una moza para ayudarla y a que ella trabajaba a gusto, pues deseaba más que nadie que fuese el señorito por allá. ¡Con el tiempo que hacía que no había visto al amo!

—Mira, Esteban—decía la zeñá Isabel a su marido—la última vez que ví al señorito, tenía ocho años.

—Pues ya hace tiempo. ¡Que vas para los cincuenta!

—Digo, cuando er tenía ocho años, hombre. Ahora tiene no ze zi treinta ó treinta y cuatro. ¿Tú irás a esperarlo?

—No faltaba mas.

En este punto de la conversación llegó Juanillo, un mozo moreno y robusto, que llevaba poco tiempo en el cortijo.

—Güenos días.

—Felices, Juaniyo.

—Tú también irás con Esteban a ezperar ar zeñorito Carlos.

—Zeñá Izabel....

—¿Qué?

—Mándeme uzte aonde quiera, pero a ezo no.

—¿Por qué?

—Porque er zeñorito Carlos es rico y yo zoy pobre, y a mí no me guzta ofender a naide con mis andrajos. ¿Eztamos?

—Pero no zeas bruto, Juaniyo. Ar zeñorito Carlos no le ofende ezo.

—Güeno, pues me ofende a mí. Zi zabré yo er delito que es zer pobre. Er zeñorito Carlos, como toos los zeñoritos, miran ar pobre como a un animalejo, y a mí no hay naide que me mire por encima del hombro. ¿Eztamos?



## TONIFEBRICINA JIMÉNEZ

Nombre patentado con el núm. 23.941.

Es el rey de los medicamentos conocidos hasta hoy para curar las fiebres en sus diferentes formas, pudiendo probar, con testimonios verídicos, que el 98 por 100 de los enfermos *palúdicos* sometidos a este incomparable tratamiento, lograron su curación radical, y en las fiebres infecciosas y gástricas, más de un 80 por 100 consiguen curaciones maravillosas con la *Tonifabricina Jiménez*.

Precio del frasco: DOS pesetas.

De venta en todas las Farmacias y en la moderna del autor (antes antigua de las Tendillas), hoy

Lorenzana, 4 (frente al Instituto). — TOLEDO

## ALMACÉN DE MUEBLES

DE

## DAMIÁN CASTRESANA

Belén, 6, teléfono 130—TOLEDO

Gran variedad en muebles de todas clases.

Especialidad en camas de madera.

PRECIOS ECONÓMICOS

## JUSTO TORRES

Libertad, 6 (frente al Gobierno Civil)  
TOLEDO

En esta casa se hacen toda clase de encuadernaciones de lujo y económicas a precios módicos.

Rebajas especiales a las Fábricas de las Iglesias para libros parroquiales.

## La Unión Eclesiástica.

Grandes talleres de ropa talar

de

D. José Cavanna

Plaza del Celenque, 1

MADRID

## MAQUINAS DE ESCRIBIR

nuevas o de ocasión

de todas marcas

muy baratas y a plazos

Francisco Mata

Pascuales, 8.—TOLEDO

Administración de fincas dentro y fuera de la capital.

## Gran Esterería

de la

## Viuda de Teodoro Díaz

Gran surtido en horcas, palas, biellos y trillos alicantinos.

Atillos redondos para las mieses.

Esteras de verano y persianas.

Calle de Venancio González, 11

TOLEDO

## Sucesores de A. Jiménez (Banqueros)

Casa fundada en 1840

Avila: Alcázar, 10. — Toledo: Nueva, 16. — Arévalo: San Juan, 21.

Esta Sociedad realiza todas las operaciones propias de los establecimientos bancarios, y atiende especialmente los siguientes:

Compra y venta de valores públicos por cuenta ajena.—Negociaciones de letras.—Cambio de monedas de oro y billetes extranjeros.—Créditos con garantía personal.—Préstamos hipotecarios.—Cuentas corrientes a la vista y a plazo con abono de intereses

### CAJA DE AHORROS

Se admiten imposiciones desde una peseta hasta diez mil, con las mayores facilidades para ingresar y retirar fondos.

Horas de Caja: De nueve a una y media y de tres a seis.

## A. Huertas

regala a su clientela cuatro Libretas de la Caja de Ahorros de a 25 pesetas cada una.

Nueva, 4 y 6, Teléfono 304.

NOTA El dueño de este establecimiento ha solicitado del Excelentísimo Ayuntamiento terreno para edificar una casa para obreros, que regalará a su clientela.

Grandes Talleres de Escultura, Talla y Dorado

de

## MELITÓN COMES

Paseo de la Alameda.—Valencia.

Construcción artística de Imágenes, Tronos, Altares, Carrozas, Andas, Sagrarios y todo lo concerniente al culto religioso.

Esta Casa, tan acreditada en toda España, ofrece grandes facilidades a todas las Iglesias.

## PARA EL CLERO Y COMUNIDADES RELIGIOSAS

Se doran y platean cálices, copones, custodias, cruces, candeleros, sacras, incensarios, lámparas, ciriales, bandejas y toda clase de objetos del Culto Divino

Se garantizan los trabajos y la economía de los precios.

Se dan presupuestos y precios a quien lo solicite.

Pablo Redondo y García, San Ildefonso, 3, 3.º—TOLEDO